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Введение
• Правописание суффиксов входит в Перечень 
элементов содержания, проверяемых на ОГЭ 
по русскому языку. Требование ФГОС - поиск 
орфограммы и применение правил написания 
слов с орфограммами. Все задания относятся 
к базовому уровню сложности.

• Однако правописание некоторых суффиксов 
остается за рамками школьной программы 5-9 
классов, хотя в КИМЫ 2020 года входят такие 
правописания.

• Данная презентация поможет 
систематизировать правописание таких 
суффиксов и акцентировать внимание на 
наиболее трудных правописаниях.



Правописание безударных 
гласных в суффиксах 
существительных

-ИНК-/-ЕНК-

1)-инк- - обозначает какую-либо частицу 
или единичную маленькую вещь: 
кровинка, чаинка, хитринка

2)-инк- пишется в существительных, 
образованных от слов женского рода на 
–

- ИН-а: впадина-впадинка



-енк-

           Пишется в существительных, 
образованных при помощи 
суффикса 

    –К- от слов на –НЯ и -НА, у 
которых в Р.п мн.ч Ь знак на 
конце не пишется: 

                   вишня-вишен-вишенка
                      сосна-сосен-сосенка



-ИН-а, -ИЗН-а,-ИНСТВ-о

  Пишется только И
тишина
кривизна

большинство



-ЕТ-а,-ЕСТЬ-,-ЕСТВ-

Пишется только Е
маета
тяжесть

человечество



-ОТН-я,-ОВН-я,-ОТ-а,-ОСТЬ-

Пишется только О
беготня
болтовня
дремота
близость



-ЕЧК-

1) После мягких согласных и 
шипящих:

Олечка
крошечка

2)В словах на –МЯ:

имечко
семечко



-ОЧК-

Пишется только после твердых 
согласных
Риточка
папочка



-ИЧК-

Пишется в существительных, 
образованных от слов с 

суффиксом –ИЦ-

лестница-лестничка
пуговица-пуговичка



-ЕНЬК-, -ОНЬК-

-ЕНЬК- пишется после мягких 
согласных

котенька, 

Но: заинька
-ОНЬК- пишется после твердых 
согласных

                              лисонька



-ЕЦ-

1.Пишется в существительных 
мужского рода
европеец
любимец

2.Пишется в существительных 
среднего рода, если ударение падает 

на окончание
письмец`о



-ИЦ-

1.Пишется в существительных 
женского рода

красавица
бессмыслица

2.Пишется, если ударение падает на 
основу

пла'тьице
кре'слице



Правописание безударных 
гласных в суффиксах 

прилагательных
Пишется с И: -ЧИВ-, -ЛИВ-

усидчивый
заботливый

Пишется с Е: - ЕВ-,-ЕВАТ-
соевый

синеватый
-ИВ- пишется под ударением
Искл: ми'лостивый, юро'дивый



Единообразное написание
-ЕСК-,-ЧЕСК-,-ИЧЕСК- , -
ТЕЛЬН-/ТЕЛЬ, пишутся с Е

пастушеский
свиноводческий
реалистический
очаровательный

-ОВСК- пишется с О
мартовский



-ИНСК-,-ЕНСК-
-ИНСК- пишется:
1) В притяжательных прилагательных: 

сестринский
2)В словах, образованных от 

географических названий на –И(Ы): 
мытищинский

3) В словах, образованных от 
географических названий на –А(Я), 
если нет беглого Е в основе: ялтинский. 
Если есть беглая Е, то:

коломенский, пензенский, пресненский
-ЕНСК- пишется в остальных случаях: 

ровенский



Правописание безударных 
гласных в суффиксах глаголов

-ОВА- в глаголах с корнем ВЕД:

исповедовать-исповедовал(исповедую)
проповедовать-проповедовал

(проповедую)
заведовать-заведовал(заведую)

-ЫВА- в глаголах с корнем ВЕД:
разведывать-разведывал(разведываю)
отведывать-отведывал(отведываю)
наведываться-наведывался

(наведываюсь)
выведывать-выведывал(выведываю)



-ВА-

  Всегда ударный:

разбива'ть



-Е-/-И- в глаголах с приставкой
ОБЕЗ-/ОБЕС-

-И- пишется в переходных глаголах с 
ОБЕЗ-/ОБЕС-  в неопределенной форме 
и в прошедшем времени: обессилить 
кого-либо;

-Е- пишется в непереходных глаголах:

Обессилеть самому



Только непереходные глаголы 
пишутся с -Е-

обеспамятеть, обезголосеть, 
обеззубеть
Только переходные глаголы с 

суффиксом -И-

   обезжирить, обездушить, 
обеззаразить

обезобразить,обезвредить,
обезглавить, обесславить,
обессмертить,обесценить, 

обессолить



-ЕНЕ-,ЕНИ'-

-ЕНЕ- Приобретение какого-либо 
признака, переход в другое состояние 
выражается в непереходных 
глаголах I спряжения:

леденеть, костенеть, остекленеть
-ЕНИ- Соотносительные переходные 
глаголы II спряжения, обозначающие 
наделение признаком:

Леденить, костенить, остекленить



• Система упражнений традиционная, 
определяется методикой преподавания 
русского языка: упражнения, 
направленные на ознакомление и 
выделение орфограммы и упражнения, 
направленные на формирование 
орфографических умений.

• Изучение данных орфограмм можно 
включать при изучении программных 
правил правописания суффиксов. А 
также изучать факультативно, на 
дополнительных занятиях по русскому 
языку.


